

## Dos abogados, tíos de Arturo Prat

¿Cómo nació en Prat la admiración por el Derecho?... Indudablemente que su amor por la justicia fue predominante; luego, el tener como modelos a dos de sus tíos maternos: Andrés y Jacinto Chacón Barrios, dos distinguidos juristas.

El primero de ellos, Andrés y su esposa Josefina Chacón, prima suya, figuraron en la fe de bautismo del héroe, como padrinos.

Del juricánsulto Andrés Chacón poco se ha dicho. Por ello haremos una breve reseña biográfica basadas en el "Diccionario Biográfico de Chile", cuyos autores son Jordi Fuentes, Lía Cortés, Fernando Castillo y Arturo Valdés P. Nació en Santiago el 3 de octubre de 1818, falleciendo en Valparaíso el 7 de agosto de 1870. Se graduó de abogado en 1844 en la Universidad de Chile. Estuvo un tiempo dedicado a las labores agrícolas en su hacienda de San Agustín de Puñihual. Dicen los biógrafos ya mencionados, a la letra: "En su casa nació el héroe del combate de Iquique Arturo Prat Chacón". Fue juez de letras en Concepción y ejerció su profesión en Concepción y Valparaíso. Contribuyó a la fundación del Liceo de Valparaíso y, en 1861, fue miembro del Parlamento como

diputado por Itata.

Jacinto Chacón Barrios fue el otro tío de Prat que se distinguió tanto en el foro como en la literatura. A él se le ha citado, pero nunca con la acusosidad investigadora que merece.

Había nacido en Santiago en 1822, <sup>420</sup> Fue redactor de este diario y colaboró en la "Revista del Pacífico", publicación que dirigía en Valparaíso el poeta Guillermo Blest Gana.

Publicó diversos libros jurídicos, históricos y naturalistas.

Las obras de don Jacinto que hemos observado en librerías de viejo, se refieren todas a aspectos del Derecho Civil, su especialidad. Libros suyos en prosa son: "La Iglesia y el Estado", "La Quinta Normal", "Historia de la Literatura antigua y moderna" y "Curso de elo- cuencia sagrada".

Sus biógrafos coinciden en que fue un notable jurista y que ejerció su profesión en nuestra ciudad.

Don Jacinto pasó a la posteridad en especial por sus condiciones de literato. Además de lo ya expresado -que fue redactor de este diario y colaborador de la "Revista del Pacífico"- escribió en el "Semanario de Santiago", revista que marcó en la capital, el inicio del llamado

"Movimiento literario de 1842", y en su sucesora "El Crepúsculo", publicación fundada por José Victorino Lastarria.

En nuestra ciudad también colaboró en la "Revista de Valparaíso", fundada por su esposa, Rosario Uribe Castañeda viuda de Uribe, quien era, a la vez, madre del segundo comandante de la "Esmeralda", el valiente marino Luis Uribe Orrego.

Todas las antologías poéticas del siglo pasado que contiene sólo a bardos nacionales, incluyen notas biográficas y composiciones en verso de Jacinto Chacón. Incluso el valeño Leonardo Eliz, en su libro "Musas Chilenas" (Situetas líricas y biográficas) -editado en Santiago en 1888- le dedica un poema. Transcribimos una de sus estrofas: "Así Chacón, ya en cánticos marciales, ya en la tribuna, elevase sincera su voz tan docente y justa ciera por la patria, atenuando grandes males..."

A don Jacinto le cupo educar a su sobrino Arturo Prat y a sus hijastros Luis, Regina y Angela Uribe Orrego. Luis, además de marino y héroe, fue un investigador de nota, autor de numerosos libros de historia naval; sus hermanas Angela y Regina fueron brillantes intelectuales.

Algunos biógrafos y antólogos de Chacón recomiendan como una de sus mejores poesías la titulada "La salva del 18 de septiembre". Contaba de doce estrofas. Reproducimos la primera: "¿Qué bronce son retumba en el espacio que de su sueño el pueblo despiertó, al despuntar sus rayos de topacio el helio sol que a Chile ilumina?"

Una de las características suyas fue el afecto que demostró hacia personas y glorias nacionales. Como prueba de ello citaremos los poemas "A mi amigo", dedicado al poeta Hermógenes de Irisarri en el día de su matrimonio, y otro dedicado a la esposa de Prat, doña Carmela Carvajal Briones, titulado "Himno a los héroes de Iquique". Reproducimos el coro: "Gloria eterna al combate de Iquique, lidi sangrienta, feroz desigual, que los siglos jamás presenciaron, que dio a Chile renombre inmortal!".

Los hermanos Chacón, Jacinto y Andrés, sin lugar a dudas -como ya lo dijimos al comienzo- influyeron en la elección de Prat por la jurisprudencia.

Una tarde, recorriendo los cementerios, observamos en los archivos del Cementerio N° 1 de Valparaíso que allí se encuentran depositados los restos de don Jacinto Chacón, "muerto de pulmonía a los 78 años".

Adolfo Simpson T.

## Dos abogados, tíos de Arturo Prat [artículo] Adolfo Simpson T.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Simpson Trostel, Adolfo, 1925-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Dos abogados, tíos de Arturo Prat [artículo] Adolfo Simpson T.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)